



平成24年 2月 1日
学校便り 第11号
練馬区立橋戸小学校
校長 谷田 弘子

<http://www.hashido-e.nerima-tkv.ed.jp>

備えあれば…失敗は…

1月23日(月)の夜半から深夜にかけて東京に雪が降りました。翌24日(火)の最低気温予想は練馬区で氷点下1℃。道路がアイスバーンになることが予想できました。積雪は4～5cmその雪が一部溶け、氷になり、我が家の周りはずつつの状態でした。その上大泉町周辺は坂の多い町なので、坂道を上れない車を通勤途中で何台か見ました。更に車はノロノロ運転と事故のため、あちこちで渋滞が起り、当日の社会見学のためのバスも大幅に遅れて到着するという不測の事態も起きました。

そんな中で、普段車を使っている多く方は「冬用タイヤにしておけば良かったなあ。」「チェーンを買っておけば。」と考えたのではないのでしょうか。不測の事態に日頃から備えることは、雪に限ったことではありません。日頃備えていることはどんなことでしょうか。

子供たちの「備え」といえば、学習に際しての「備え」でしょう。教科書、ノート、鉛筆は当たり前のことですが、図工や音楽、体育の授業の時には、それぞれ必要なものが違ってきます。学校は行事の多いところなので、時間割が変更になることもしばしばです。

私の場合、学校での学習の準備は寝る前に行うのが常でした。ある時、自分で明日の準備をして、ノートが一杯になっていることに気がきました。近所にあった2軒の文房具屋さんは既に閉店しており、徒歩20分くらいの文房具屋さんは少し遅くまで開いているという話を聞いたので、走って行きましたが、残念ながら閉まっていました。背中に冷や汗が流れたことを鮮明に覚えています。

今のようにいつでも開いているコンビニもありません。困りはて、自分なりにどうし

副校長 原 兼重
たら良いかを考えました。結局翌朝7時半頃、ノートを買いに近くの文房具屋さんに走りました。お店は8時の開店だったのですが、シャッターが少し開いていたので、ちょっと恥ずかしかったのですがお店に入り、お願いしたところノートを買うことができました。とてもホッとした記憶があります。小学校3年生だったと思います。

それ以降、私は夕食後に学習の準備をするようにしました。夕食後ならばまだ文房具屋さんが開いているので、必要になったら買いに行くことができるからです。

人間は間違える生き物です。そして、その失敗をしたときこそ、多くのことを学ぶことができるチャンスです。突然の雪に備えて冬用タイヤやチェーンを準備していた人は、以前にそれが無かったために大きな失敗をした人だと思います。

今年度もあと2ヶ月となりました。4月からは学年が一つ上がります。今年度を振り返ってみましょう。「今年は忘れ物が多かった」「自分で決めた目標の数まで、本が読めなかった」「水泳の検定であと二かきだったのに立ってしまった」…等々失敗だなと思うことがあったのではないですか。その失敗をこれから先に生かしましょう。自分の経験を基にして最善の策を自分で考えることが「備え」に繋がると思います。

発明王「トーマスエジソン」も「失敗は成功の母」という有名な言葉を残しています。失敗を失敗だけに終わらせることなく、「備え」にできるよう家庭でもご助言をお願いします。



橋戸小学校 5 年学力調査の結果 (平均正答率)

(単位 %)

		東京都	練馬区	橋戸小学校
国語	A	72.4	72.4	73.3
	B	62.6	64.2	64.6
	合計	69.0	69.8	70.5
社会	A	71.3	67.0	76.6
	B	47.0	38.2	49.7
	合計	63.2	57.4	67.6
算数	A	72.7	68.6	76.1
	B	50.0	42.4	55.4
	合計	67.5	62.7	71.4
理科	A	67.2	68.7	71.1
	B	65.8	67.8	66.7
	合計	66.8	68.4	69.8

A… 教科の内容

B… 読み解く力に関する内容

	東京都	練馬区	橋戸小学校
取り出す力	62.5	61.2	65.2
読み取る力	55.0	50.6	58.8
解決する力	50.8	46.7	53.1

取り出す力 … 必要な情報を正確に取り出す力

読み取る力 … 比較・関連付けて読み取る力

解決する力 … 意図や背景、理由を理解・解釈・検討して解決する力

【学力調査結果から分かること】

全体的に、都や区の平均を上回っているので良好と言えます。

しかし、どの教科においても、「取り出す力」はあるが、「読み取る力」「解決する力」に課題があることが分かります。比較・関連付けて読み取る力は、授業中の教師の問いかけの工夫が必要になります。解決する力を付けていくには、多様な考え方ができるように課題にたいして柔軟な考えをする児童を伸ばしていくことが必要になります。

本校が研究している「算数」に関して考えてみると

- ・ 図や記号で表して考える。
- ・ 2つの量の関係を表にして考える。
- ・ 「図、表、グラフ」と「式」を関連付けて自分の考えを説明する。

などの活動を授業の中に意図的に織り込んでいくことが必要です。今後の授業を進める中に工夫していきたいと考えています。

平成24年度の教育活動について①

現在、学校では、平成24年度の教育活動の計画作りを行っております。

来年度から、練馬区立の全小中学校では、夏季休業日の短縮の廃止と振替休業日を設定しない土曜授業の実施が始まります。行事や時間割などで今までとは違った対応があります。来年度の計画の概要について2月号と3月号で、お知らせします。

① 振替休業日を設定しない土曜授業

- ・ 本校では、平成23年度において、年2回の土曜授業を行いました。来年度は区内一斉に行います。
- ・ 6月、7月、9月、10月、11月、12月、1月、2月の第二土曜日に行います。(年8回)
- ・ 午前授業(4時間)を行い、給食はありません。
- ・ 土曜授業のある月の「橋戸だより」で、各学級の授業教科をお知らせしますので、児童の様子を参観してください。
- ・ 平日の授業と同じ扱いで、普通の授業を行っていますので、普通の児童の様子をご覧ください。
- ・ 土曜日は参観される方々が集まりやすいということもあるので、学年の親子交流会を4校時などに入れるなど、親子で触れ合う工夫ができると思います。
- ・ 道徳授業公開講座、橋戸縁日、セーフティー教室などを計画に入れていく予定です。その場合は、別紙にてご案内いたします。

② 生活時程

- ・ 生活時程につきましては、23年度と変更はありません。
- ・ 8:20始業という時程に児童も教員も慣れ、放課後の時間を有効に利用できるようになりました。
- ・ 登校時間(8:00~8:15)は、どの登校班も守られており、以前のように早すぎることはなくなりました。
- ・ 金曜日の自由登校は、やはり少し早めになっています。事故に遭わないよう十分注意して登校させてください。

③ 主な行事

運動会	6月 2日(土)
6年下田移動教室	6月19日(火)~ 22日(金)
5年武石移動教室	9月26日(水)~ 28日(金)
1学期終業式	10月13日(土)
2学期始業式	10月15日(月)
学芸会	11月16日(金) 17日(土)
研究発表会	12月(日にち未定)
道徳授業地区公開講座	1月12日(土)
修了式	3月22日(金)
卒業式	3月25日(月)

※ 研究発表会を12月に行いますので、来年度のみ、ミニ音楽会は休止いたします。ご了承下さい。

④ サマースクール

今年度、じっくり教室(学力補充教室)、どんどん学習室(自学自習室)、わくわく教室(体験的学習室)の3つの教室を実施しました。

年度末の教員による学校評価において、じっくり教室では、補充が必要な児童には学年の実態に応じた日数と時間が必要であり、一律に行うのでは余り意味がないとの反省ができました。どんどん学習室に関しては、児童は自分でどんどん調べ学習を進めていくので、場所の提供をすれば良いのではないかとという反省が出ました。わくわく教室については、保護者や地域の方々が講師を引き受けてくれて、充実し内容になってきたという意見でした。保護者からのアンケートでは、わくわく教室への期待がたくさん出されておりました。

じっくり教室については学年毎に行う。どんどん学習室は行わず、児童からの要望で、場所の提供をする。わくわく教室はより充実するように努力をし、橋戸小学校の特色として継続していくことにします。より一層の保護者や地域の方々のご協力をお願いいたします。

2月の学校行事

- 1日(水) 安全指導、お話の会
 - 2日(木) 避難訓練
 - 3日(金) 社会科見学4年
北大泉幼稚園交流会1・5年
 - 6日(月) お話の会、委員会
 - 8日(水) 学校評議員会(10～13時)
 - 10日(金) クラブ発表会
 - 11日(土) 建国記念の日
 - 13日(月) クラブ活動(最終)
 - 16日(木) 学校保健委員会
 - 17日(金) レインボー班給食
新1年生保護者会 14:30
1. 2年・午前授業
 - 18日(土) 学校公開、給食あり
 - 20日(月) 振替休業日
 - 24日(金) 6年生を送る会
 - 27日(月) 委員会
 - 28日(火) 校長相談日
- ☆ 学校公開18日の4校時は5・6年生の「マラソン大会」を行う予定です。校舎の周りを走ります。

3月の行事予定

- 1日(木) 安全指導
お別れ球技大会5・6年5・6校時
- 2日(金) 避難訓練
- 6日(火) 授業参観5校時5・6年
保護者会5・6年
- 7日(水) 卒業を祝う会
- 8日(木) 授業参観5校時3・4年
保護者会3・4年
- 9日(金) 授業参観5校時1・2年
保護者会1・2年
- 20日(火) 春分の日
- 21日(水) 大掃除、給食終了
- 22日(木) 修了式
- 23日(金) 卒業式 5、6年参加
- 26日～4月5日まで春季休業

※平成24年度、始業式、入学式は
4月6日(金)です。

2月の生活目標

元気にすごそう

2月の生活目標は「元気にすごそう」です。「早寝、早起き、朝ごはん」規則正しい生活と食習慣を心がけ、寒さにも負けない体力をつけていきたいと思います。

今、子供達は、休み時間や体育の時間など、なわとびやマラソンに元気一杯取り組んでいます。今年の冬は例年になく寒さが厳しいですが、薄着を心がけ、元気良く外で運動することが丈夫な体をつくるための基本です。ご家庭でも声をおかけください。よろしくお願いたします。

2月の保健目標

かぜ、インフルエンザの 流行を予防しよう

今年は例年になく厳しく乾燥した寒い日が続いています。区内の学校ではインフルエンザによる学級閉鎖が相次いでいます。子どもたちに、うがい、手洗いの徹底をさせるとともに、生活目標と同様、寒さに負けない、健康な体をつくるため体を鍛えさせていきましょう。学校だけではなく、日々運動を続けることが健康・体力の向上させることに繋がることが体力測定の結果からも出ています。厚着をせず、できるだけ薄着で頑張ることも風邪をひかない秘訣です。

☆学校公開・土曜参観☆

18日(土)は学校公開日です。全校朝会から4校時まで公開します。子どもたちの活躍を見ていただければ幸いです。

全学年生は給食終了後13時20分頃の下校になります。

○参観でのお願い

名札、上履きをご用意ください。また、自動車でのご来校はできません。自転車もご遠慮ください。

☆新1年生保護者会☆

17日(金)2階、家庭科室 14:30より

① 校長より本校の教育について

② 担当より入学にむけての準備や持ち物について

入り口は、西側昇降口になります。